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碧生源或将在OTC市场大显身手东风日产率先走出地震阴影

5 月销量 12036 辆 天籁领袖地位难以撼动

近日，百度全新精准品牌展示广告网络“鸿

媒体”在上海正式发布，百度由此迈出了抢占互

联网广告投放市场的步伐。

百度公司副总裁王湛表示：“‘鸿媒体’是百

度为满足广告主的品牌推广需求而构建的全新

精准品牌展示广告网络。百度作为最大的中文

搜索引擎，以超过 80%的市场占有率领跑行业，

‘鸿媒体’的推出，正是基于百度这个全球最大

的中国网民行为数据库，基于对广告主定义的

目标受众进行分析、锁定、触达，从而更有效地

帮助品牌广告主提升品牌价值。”

王湛表示：“‘鸿媒体’是百度商业营销的重

头戏，是百度商业产品的又一标杆力作，将进一

步完善百度在展示类广告网络市场的布局，成

就互联网营销新模式。”

据 介 绍 ，“ 鸿 媒 体 ”汇 聚 了 包 括 凤 凰 网 、

55BBS、CBSI 等数千家中高端优质媒体资源，涵

盖 27 大类网站、9 大类生活圈。同时，运用生活

圈定向、人群定向投放方式，创新性整合展示与

搜索，形成推广的有效回路，最大化品牌推广的

效果。

在业内人士看来，“鸿媒体”的推出，是百度

一贯秉承的创新理念和创新营销的具体体现。

背靠全球最大中国网民行为数据库，“鸿媒体”

已经与众不同，将颠覆展示广告网络市场格局，

引发新一轮竞争，促进行业向纵深发展。

（于 蓉）

近日，记者从中国非处方药物

协 会（简 称 OTC 协 会）获 悉 ，从

2000 年至今，在我国正式施行药品

分类管理的 10 年间，中国 OTC（非

处方药）市场规模增长了近 5 倍，到

2009 年达到 1209.5 亿元，预计 2014

年 OTC 市场规模将达 1923 亿元。

OTC协会公布《蓝皮书》

面对快速发展的 OTC 市场，以

“品牌·创新·发展”为主题的第八届

中国自我药疗年会近日在京召开，

会议正式发布了《中国非处方药行

业发展蓝皮书》（2010）（以下简称

《蓝皮书》）。此外，医药行业“十二

五”规划与新药创制、传统医药开拓

大健康产业等成为了此次会议的重

要议题。

《蓝 皮 书》指 出 ，目 前 ，关 于

OTC 产品的注册及转换、名称管理、

价格管理等方面的规定，尚未充分体

现非处方药的特点，不利于 OTC 的

创新与品牌建设及行业的健康发

展。为此，OTC 协会已向有关部门

提出包括简化 OTC 注册与转换流

程、鼓励 OTC 产品创新、与处方药区

别对待、积极扶植和支持创建 OTC

品牌等在内的一系列建议。

万事俱备 只欠东风

面对 OTC 市场未来发展的利

好和机遇，以碧生源为代表的众多

保健品企业纷纷跃跃欲试，加紧修

炼内功，准备投入到这场 OTC 的发

展洪流中去。“碧生源在保持原有保

健茶产品的优势基础上，已经开始

准备进入科技含量更高的 OTC 市

场。”碧生源集团董事长赵一弘在接

受媒体采访中表示，“碧生源很有可

能在年内推出具有降血压功能的袋

泡茶，这意味着碧生源将横跨保健

品和 OTC 两大市场。”

对于未来新成员的加入，OTC

协会会长白慧良表示：“最近几年，

我国 OTC 市场发展得很好，我们需

要更多产品和企业的参与。”他同时

坦言：“目前，非处方药产品是要按

照《药品法》的规定，获得生产许可

证和批准文号后才能生产的，这需

要提供大量药理药学资料和数据证

明，审批会比较严格。”

对 于 前 进 途 中 可 能 遇 到 的 困

难，碧生源显然已经做好了准备。

早在 2009 年 12 月，碧生源就收购了

珠海市一家做袋泡茶药品的药厂，

并将其生产线逐步迁回北京，开始

做相关筹备。“这是我们迈进 OTC

市场的第一步。”赵一弘表示，“目

前，我们的前期准备已经全部就位，

生产线也蓄势待发，只要得到药监

局的批准，该产品就可以迅速推向

市场。”赵一弘认为，新产品很可能

会在年内露脸。对于碧生源这样的

上市企业，新产品的问世会进一步

提振投资者的信心，预计资本市场

会给碧生源带来更大的利好。

营销网络可快速承接

《蓝 皮 书》还 进 一 步 披 露 ，至

2009 年，在 1209.5 亿元的市场规模

中，医院 OTC 市场占了 487.1 亿元，

零售终端市场占了 722.4 亿元，零售

终 端 市 场 占 比 60% 。 可 见 ，作 为

OTC 产品零售终端的药店已经成

为消费者购买的主要渠道。碧生源

在经历了 10 年发展，已经形成了一

个完善的营销网络。据赵一弘介

绍，目前，碧生源在全国覆盖了近 12

万家零售药店，还有 5000 多家商超，

销售人员达到 3000 多人。其中，零

售药店占据碧生源 90％以上营销渠

道，给未来 OTC 产品的市场投放打

下了扎实的基础。“OTC 产品一旦

推出，这张大网就将承接新的任务

——在全国快速铺货，推出新产品，

抢占市场份额。”赵一弘说。

白 慧 良 也 看 好 碧 生 源 。 他 表

示：“目前，在国内 OTC 领域中，袋

泡茶剂型的产品非常少，几乎没有

知名品牌，如果碧生源的产品能够

有好的品种和药效，这将是一个重

要的突破点。”业内人士认为，快速

发展的市场、精心的产品准备及完

善的营销渠道，碧生源在 OTC 市场

或将有一番大作为。 （梅 琳）

“市场换技术”的产业战略在日

本大地震的猛撞之下“折了腰”，这

充分显示出中国汽车产业的核心技

术空心化问题依然存在。

近两个月来，日本的零部件供

应已捉襟见肘，本田、日产在中国生

产将不得不面临大面积减产甚至停

产。丰田汽车中国公司宣布，从 4

月 21 日到 6 月 3 日，所有整车工厂

的开工率调整为平时的 50%，极端

的情况下有可能调整到 30%。业内

人士预测，日本地震对中国车市的

影响可能在 6 月份集中体现。中国

实行了 27 年的“市场换技术”策略

最终还是没能彻底换来一个完整的

产业链条。众多合资车企仍然需要

看别人的脸色。

中国与外资合资 27 年，建立了

完备的零部件体系，也培育了中国

汽车产业庞大的人力资源。但战略

上的一相情愿和战术上的各自为

政，值得中国用全球产销第一的汽

车 大 国 ，换 来 的 却 是 外 资 的 竞 技

场。在汽车导航地图领域，国内领

先的上市公司四维图新也看到了这

一点。近日，四维图新与上汽信息

签 署 了《合 资 意 向 书》，共 同 出 资

2000 万元设立合资公司，就是一次

打破“市场换技术”的营销创新。

2006 年以前，四维图新是唯一

获得政府核准率先开展导航地图业

务的图商，市场上呈现寡头独占格

局。2006 年以后，为推动产业发展，

中国政府支持更多的地图企业有序

进入市场，高德、易图通、灵图等企

业先后得以开展导航地图业务，国

内的竞争格局因此逐步展开。为应

对日益激烈的竞争格局，四维图新

分别与丰田成立了北京图新经纬、

与诺基亚成立了上海纳维信息。两

家新成立的合资公司让四维图新迅

速拥有了丰田汽车和诺基亚这两个

主要客户，并得到了丰田集团和诺

基亚集团的尖端导航地图技术的全

力支持。丰田和诺基亚也因此得以

和四维图新共同分享潜力巨大的中

国导航地图市场的蛋糕。四维图新

“市场换技术”的战略取得了初步成

功，因此也让后进市场的其他图商

的生存空间更为狭小。2009 年，四

维图新不断拓展市场份额，以上汽

集团为例，上海大众汽车、上海通用

汽车和上汽乘用车几乎所有的主要

导航车型都被四维图新拿下。

然而，进入 2011 年，市场形势

急转直下。丰田的导航装配量大幅

下降、诺基亚陷入困境，而且，上海

大众汽车的 90%以上、上海通用汽

车的 80%以上、甚至上汽乘用车的

主力车型荣威 350 的 90%以上的导

航地图份额都已被转换成另一家图

商高德软件。短短两年时间，市场

格局巨变，四维图新曾经连续数年

雄踞中国车载导航地图市场第一的

宝座被夺走。特别是当奥迪、别克

GL8 等高端导航车型推出旋三维模

型数据、楼块显示街区图、车道区分

引导、楼宇内租户楼层导航、道路警

告标识、道路指示详细看板等尖端

导航地图属性时，四维图新无力与

竞争对手抗衡，眼睁睁地看看国内

所有的高端属性导航地图订单都被

竞 争 对 手 卷 走 ，其 中 可 能 也 包 括

2012 年宝马订单。不仅如此，上汽

集团目前已经推出的三大车联网

Telematics 服务和实时交通信息服

务也全都被四维图新的竞争对手拿

走。四维图新原有的“市场换技术”

的战略并没有取得预想的应有效

果，反而逐渐失去了竞争优势。

如果说四维图新与丰田、诺基亚

的合资是为了以中国市场换国外技

术，那么与上汽信息的合资是以分享

地图的收益换上汽的市场。这次合

资是四维图新在渠道营销和营业拓

展的创新，是在被竞争对手抢先掌握

了核心技术的不利情况下，对竞争对

手形成釜底抽薪的“绝杀”。毫无疑

问，四维图新和上汽信息将成为这次

合资的巨大受益者。 （李 艺）

近日，红木业龙头企业连天红（福建）家具

有限公司推出了“终身无理由退货”的举措，引

发了消费者与同行的热议。黑龙江省鹤岗市红

星店有位顾客说：“红木也能增值，和黄金一样

了。”而和这位顾客持相同观点的消费者不在少

数，甚至有人说买红木比买黄金还好。

作为对二者都有接触的消费者，能说出如

此观点，可见黄金和红木有可类比的地方。在

全球黄金市场受到热捧的情况下，是不是说明

红木是可与黄金相媲美的一个日常投资品种

呢？甚至，购买连天红的红木，在一定情况下比

购买黄金获益更多呢？通过比较便可得知。

翻阅数据即可发现，在 2006 年 5 月至 2011

年 5 月这 5 年间，无论市场如何起落，黄金的价

格是一直在上涨的，国内纸黄金价格由最低的

142.75 元/克涨到了最高 326.29 元/克。假如以

最低价购进最高价售出，5 年共可收益 128.57%，

年平均收益率近 25.72%。

再来看看连天红的红木。顾客纵先生于去

年 6 月份在连天红汉口直营店以单价 1.3 万元的

价格购买了两个黄花梨卷云足五腿圆凳，但是

喜迁新居后发现这两个“宝贝”放在新家里显得

有些拥挤。无奈之下只得忍痛割爱脱手一个。

今年 5 月，纵先生在连天红办理了退货手续，结

果得到退货款 3.6 万余元，不足一年时间，收益

率达 230%。

顾客魏先生于去年 3 月份在连天红石家庄

红星直营店以总计近 21.4 万元的价格购买了一

套老挝红酸枝沙发 8 件套，今年 5 月份，听闻连

天红推出“终身无理由退货”后，魏先生到店内

咨询，发现如果办理退货手续，自己可获得退

款近 51.1 万元，年收益率达到近 119%。

这样的例子还有一些，从连天红公司现已

办理完退货手续的实例看，几乎所有的顾客均

获得了超过购买价的退货款，年收益率几乎全

部超过了购买黄金的水平。

很显然，购买连天红的红木产品，增值率远

高于购买黄金。从这个角度看，顾客说“买红木

比买黄金还好”之说是完全成立的。

俗话说，盛世买古董，红木产品即未来之

传世古董。在“ 终身无理由退货”这一有突破

性意义的举措推出后，红木产品的流通亦如黄

金产品的流通一样便利，比一般的古董更有竞

争力。当然，由于目前推出此项举措的只有连

天红公司，因此可以说，买连天红红木，尤胜买

黄金。 （丰婷婷）

据悉，全城热恋钻石商场将启动彩色宝石

促销推广月活动。据商场负责人介绍，红宝石

是宝石之王，是宝中之宝。炙热的红色使人们

把它和热情、爱情联系在一起，红宝石也被誉为

“爱情之石”，象征着爱情的美好、永恒和坚贞。

此次促销推广月活动将在彩宝区推出 300 余款

红宝石产品、2 个精品专柜。满足喜爱红宝石的

消费者多元化、多款式需求。

全城热恋钻石商场负责人表示，由于资本

市场低迷，越来越多投资者的目光转向珠宝投

资，红宝石的投资前景颇受市场关注。负责人

还介绍说，此次彩色宝石促销推广月将推出多

款特惠产品，其中一枚 2.15 克拉红宝石戒指仅

售 3165 元。

据不完全统计，高档宝玉石中的红宝石，从

2000 年到 2006 年之间，升值达 150%。资料显

示，2006 年 2 月，佳士得在瑞士举行的拍卖会

上，一枚 8.62 克拉垫形缅甸红宝石，以 2909.984

万港元成交，创下每克拉 340 万港元的世界纪

录。同年，在苏富比拍卖会上，一对异形钻环绕

的红宝石耳钉和一串红宝石项链，分别被专家

估价 148 万港元和 280 万港元。

红宝石属于彩色宝石的一种，在欧美成熟

的珠宝市场上，彩色宝石市场份额高达 20%至

30%。但是我国目前市场份额仍不足 5%，所以

红宝石的增值空间十分巨大。另外，红宝石也

是当今世界公认的四大高档宝玉石之一，本身

就具有珍贵的收藏价值和巨大的增值空间。

每 500 吨的矿石中，仅能得到 1 克拉的红宝

石，而品质优秀者寥寥无几，其珍贵可见一斑。

目前，红宝石资源越来越珍贵，这也成为近年来

国际红宝石价格节节攀升的原因之一。

（苏 航）

近日，东风日产宣布，在日产的大力支持

下，东风日产的产能已经恢复至正常水平。内

部数据显示，5 月份，东风日产产销量达到 57105

辆。其中，旗舰车型天籁的产能完全恢复至正

常水平，5 月销量为 12036 辆，在短暂的产能影响

之后，迅速回归万辆水平。

据了解，这是日本地震之后，第一个产能恢

复正常的日系厂商。而销量数据本身也再次证

明，融合了欧系操控科技、日系人性舒适的天籁

轿车，在中高级车市场上的领袖地位难以撼动。

东风日产市场营销总部副总部长杨嵩表

示，东风日产的产能快速恢复，得益于日产对中

国市场的高度重视，同时也证明了东风日产的

体系竞争力。

东风日产市场部部长叶磊称，尽管新车众

多，又受到了地震影响，但天籁依然证明，在中

高级车市场上，天籁是当之无愧的领导者。无

论日系还是欧系、美系，天籁就是天籁，是当之

无愧的舒适之王、毫无争议的市场领袖。

产能恢复 日产率先走出地震阴影

5 月，东风日产产销量达到 57105 辆，已经恢

复到了强震前的水平。据了解，集全球之力保

证中国产能，是地震之后日产全球做出的重要

决策。

今年的上海车展上，在对中国市场的重视

方面，日产汽车公司首席执行官卡洛斯·戈恩表

达非常直白：“谁能在中国成功，谁就能在全球

成功。”在这样的决策之下，在地震后不到 2 个

月，日产集中全球资源力保中国市场，东风日产

的产能因此得以迅速恢复。

东风日产相关负责人说，在地震发生之后，

东风日产和日产一致行动，凭借本土化的优势，

东风日产迅速找到了许多质量完全符合日产以

及东风日产严苛标准的供应商，这也是产能快

速恢复的重要原因。

“这是体系能力的表现，绝非简单寻找相关

替代供应商。可以说，这是一个非常复杂的系

统工程，但东风日产团队圆满地完成了这个艰

苦的工作。”东风日产副总经理任勇说。

日产对中国的全力支持以及东风日产的体

系能力，在天籁产销量方面，体现得淋漓尽致。

从生产方面来看，作为东风日产的旗舰车

型，许多高科技的零部件需要日本进口。日产

调集力量，全力保证了天籁的核心零部件供应，

确保天籁实现预计产能。

从市场层面来看，受到地震影响，许多消费

者已经准备转向购买其他欧美系品牌。东风日

产强大的销售体系能力，从 5 月初产能尚且在恢

复过程中开始，就通过种种有效的市场措施，吸

引 了 大 量 消 费 者 最 终 能 够 购 得 天 籁，成 就 了

12036 辆的销量业绩。

“当然，最重要的还是天籁的产品性能，打

动了消费者。同时，天籁优秀的口碑，让他们最

终选择了天籁。”叶磊说。

产品为王 领袖地位靠实力说话

2011 年的中高级车市场热闹非凡，新品纷

至沓来，日系、欧美韩各系车型走马灯般上台表

演，你方唱罢我登场，令人眼花缭乱。

然而，消费者心头自有一杆秤。因此，中高

级车市场尽管看起来热闹，主流车型依然屈指

可数。其中，天籁强者恒强，一直处于中高级

车领袖地位。市场人士预计，尽管所有车型销

量 尚 未 出 台 ，但 根 据 趋 势 ，不 出 意 外 ，5 月 份

12036 辆的销量应足以把天籁送上中高级车的

冠军宝座。

近年来，无论何种派系车辆粉墨登场，无论

何种概念漫天飞舞，而天籁总能岿然不动，保持

着稳定的市场领袖地位。其关键原因在于——

天籁的产品性能之出众有口皆碑。套用流行的

派系划分方式，天籁是真正把欧系的操控科技

与日系人性舒适完美交融的车型。

V6 发动机和 CVT 的铂金动力组合，即使与

欧系中高级车相比，动力和操控也堪称一流；而

全景天窗、带 11 个扬声器的 BOSE 音响，更是超

越同级的配置。

经过多年的历练，中高级车市场的消费者

已经习惯“用脚投票”。从 2008 年上市以来，天

籁一直位列三甲。数十万消费者的共同选择再

次印证，领袖地位唯有靠实力说话。

“我们的目标很简单，无论沧海横流、派系

林立，天籁将一直保持实力派英雄地位，是毋庸

置疑的市场领袖，更是消费者最好的选择。”杨

嵩说。 （李 俊）

红木增值胜黄金

百度深耕品牌营销 “鸿媒体”树立广告网络新标杆

四维图新推行合资营销
打破“市场换技术”模式

全城热恋促销彩色宝石 开启宝石购物热

每一届国际汽车展，新浪汽车频道全体工

作 人 员 都 会 集 思 广 益，结 合 当 年 行 业 趋 势 和

用户需求，倾力打造一个主题感鲜明的专题

报道。

在新浪汽车频道主编苏雨农看来，这是新

浪汽车十余年来坚持的良好传统之一。“车展可

报道的点太多、太细，如果漫无目地进行报道，

没有从大方向上找到一个主题来贯穿，对受众

来说价值不大。”苏雨农说。

在 去 年 的 北 京 国 际 汽 车 展 ，新 浪 分 别 以

“虎踞”、“逐浪高”、“从头越”为名对其进行展

前、展中、展后报道，层次分明，节奏感较强，还

透出一种深厚的文化底蕴，充分彰显出新浪汽

车频道站得高、看得远的权威性和专业性。

苏雨农称，今年的车展报道，其创新点在于

新浪迈出了汽车网络媒体“微转向”的第一步。

“‘V 车展’报道的成功对业界和汽车厂商都将

产生深远影响，微博平台的采用为车展报道和

汽车企业营销开创了一种全新的方式，伴随着

越来越多的企业加入到微博营销队伍中，微博

对整个行业的影响也将更加深入。 ”苏雨农对

后续的“V 计划”表现得信心满满。据他透露，

未来新浪汽车会更加注重新浪微博汽车名人堂

的资源积累，营造良好的行业氛围，并针对企

业需求在产品层面进行深度开发和挖掘，让消

费者和企业在微博平台上的沟通更畅快。

（温 夏）

新浪车展“ V 计 划 ”报道影响深远

日产天籁日产天籁


